



# GRASSE

## JARDIN DES PLANTES



### En guise d'introduction

L'aménagement du jardin débute lors des travaux d'élargissement des boulevards autour du centre-ville au XIX<sup>e</sup> siècle. La propriété Ricord est achetée en 1846, pour agrandir le cours de promenade. On conserve en partie basse les champs de rosiers et de jasmins pour l'aménagement du futur jardin. Dès 1861, le jardin des plantes devient un lieu de promenade sanitaire pour la population locale qui profite de cet espace aéré. Les hivernants passent de longs séjours à Grasse pour son climat clément. On leur prescrit des promenades journalières. Le jardin est un rendez-vous fréquenté par « des promeneurs et des étrangers qui viennent visiter notre ville ». L'arrivée du train lance définitivement en 1872, la station climatique. Le jardin des plantes fait revivre un exotisme connu pour les hivernants dans un quartier de loisirs comprenant au début du XX<sup>e</sup> siècle le casino de jeux et le cours.

### Quelques dates

- 1846 La propriété Ricord est rachetée par la Ville.
- 1861 Le jardin des plantes offre repos aux passants et jeux pour les enfants.
- 1863 Deux cygnes évoluent dans le bassin central et deviennent les emblèmes du site.
- 1870 Agrandissement du jardin.
- 1872 Dénomination du boulevard Fragonard.
- 1874 Le jardin se dote d'un règlement intérieur.
- 1877 Buste de Jean-Honoré Fragonard (peintre, 1732-1806) par Liénard (aujourd'hui disparu).
- 1919 Projet d'installation du monument aux morts dans le jardin qui n'aboutit pas.
- 1932 Buste de Jean Ossola (parfumeur et homme politique, 1881 -1932).
- 1980 Don de plants d'agrumes par un particulier.

## Un lieu à découvrir

Ce jardin est constitué dans le goût du XIXe siècle. La nature n'y est pas contrariée, à l'opposé du jardin dit classique au tracé purement géométrique. Les allées serpentent au hasard entre les grands spécimens d'arbres et les bassins, au grès de la pente. Le bassin circulaire central, pourvu d'un jet d'eau, est bordé de rocailles. Il en est de même pour le demi-bassin recevant l'eau de la cascade qui sourd d'une fausse grotte. Les bancs sont en ciment et imitent la surface du bois : témoignage supplémentaire de ce goût pour la nature en ville (ne subsiste plus qu'un seul exemplaire). Une pergola, également en ciment, venait dispenser son ombre bénéfique durant les longs après-midi d'été. Il s'agit du premier jardin public à destination des habitants. Le jardin bordé du boulevard Fragonard, était à l'origine, entouré de grilles. Dans un premier temps, cet espace offre aux habitants un lieu de promenade et de repos, avant que les hivernants n'y trouvent une promenade attrayante.

Le monument commémoratif de Jean Ossola (maire de 1914 à 1922) à l'est du jardin, est un buste de ce maire, sous secrétaire d'état à la guerre disparu tragiquement dans un accident de voiture peu de temps avant les élections municipales.

Aujourd'hui, les arbres et plantes du jardin rappellent encore cette présence. Les palmiers sont nombreux avec notamment le palmier nain *Chamaerops humilis* seul palmier européen ; il pousse en bosquet et le légendaire palmier des canaries *Phoenix canariensis* aux palmes peignées, adopté sur toute la Côte d'Azur, il est cultivé dans la région d'Hyères et était réputé pour ses palmes plus nombreuses que les palmiers dattiers. Enfin, on retrouve d'autres espèces comme le très impressionnant palmier *Washingtonia filifera* à croissance très rapide et aux palmes palmées. Les plantations traditionnelles ne sont pas oubliées avec des parterres de rosiers, des plantes méditerranéennes comme les agrumes et les oliviers et le traditionnel pin parasol. Nombres d'essences rares comme l'Arbre aux 40 écus *Ginkgo biloba* originaire de Chine, le Pin d'Alep *Pinus halepensis* de Méditerranée Orientale, le Cèdre de l'Atlas *Cedrus atlantica* courant en Algérie et le Camphrier *Cinnamomum camphora* apparu en Chine, offre un voyage botanique et rappelle la douceur du climat grassois.

**Grasse, Ville d'art et d'histoire**  
**Renseignements : 04.97.05.58.70**